



Anciano de la tercera edad se encuentra en total abandono por parte de las autoridades, el mismo vive en una situación deplorable teniendo que sostener su casa con palos para que no le caiga encima, casos como estos son muy comunes en nuestra sociedad sin que el gobierno se pronuncie para resolver situaciones como estas.

## Incremento de basura en la vía pública



Continúa el incremento de basura acumulada en la vía pública y en los alrededores la escuela ESBU José de la Luz y Caballeros ,donde pobladores y madres de los infantes se expresan negativamente.

**Pág. » 3**

## Desamparado por la ley



Madre de adolescente con discapacidad mental, continúa pidiendo ayuda a las autoridades del territorio sin recibir una respuesta positiva a su precaria situación.

**Pág. » 6**

## A la espera de una solución



A la espera de una solución por parte de las autoridades más de 300 familias del poblado Campo Hermoso, continúan sin recibir agua potable por la ausencia de una turbina.

**Pág. » 3**

## Falta de yagua en la empresa de acopio



Campesinos productores de Tabaco de la cooperativa Rigoberto Fuentes continúan sin recibir suministro de yagua por parte de la empresa de Tabacuba ,sin esperanza de que se resuelva el problema.

**Pág. » 4**

**Pág./ 1**





## ¿Hasta cuándo las mentiras ?

Por: Yasmila Díaz  
Cubano de a Pie

Pinar del Río, (ICLEP). Con peligro para su vida se encuentra en precarias condiciones Aida Barrios Ramírez, por no contar con la ayuda de los trabajadores sociales y autoridades del territorio para la reparación de su vivienda, a pesar de haber realizado gestiones, pues en cualquier mo-

que ya en el 2010 el problema se agudizó aún más, producto a la muerte de su esposo el cual sufrió un infarto cardiaco y tuvo que retirarse con tan solo 148 pesos MN. Desde entonces vive sola con su hijo de 14 años y no ha podido lograr que el gobierno le apruebe un subsidio para la



Vivienda de Aida Barrios Ramírez, quien vive en pésimas condiciones

mento la maltrecha construcción se viene abajo.

Ramírez, desesperada y sin saber qué hacer, explica que su morada fue una de las afectadas por el paso de los ciclones Isidoro y Lili en el 2002, en aquel entonces solo le dieron 50 fibras para reparar el techo sin tener en cuenta el deterioro que presentaba el resto de la vivienda al estar conformada de madera semi podrida. "En aquel entonces las autoridades competentes le prometieron que le iban ayudar con el resto de los materiales para que pudiera reparar su vivienda, pero todo quedó en falsas promesas, expresó Martha Miquel.

La víctima que reside en San Juan y Martínez, de la provincia de Pinar del Río, asegura

reparación de su vivienda que se encuentra en estado crítico. Las paredes de madera carcomidas por el comején, piso de tierra y no cuenta con servicio de agua potable ni servicio sanitario.

"El delegado y el pueblo saben cómo vivo, mi situación es crítica, y a nadie le preocupa, no siento el día de vivir con dignidad. Espero que la ayuda llegue antes que me caiga encima el domicilio. Vivo sola y no tengo trabajo ni salario, tampoco ayuda del gobierno. Cuando llueve, tengo que acudir a algún vecino que me quiera ayudar para que no me moje y muchas veces sin poder dormir; vamos a ver si ahora las autoridades hacen eco de la situación y acto de presencia", concluyó la víctima.



## Camino deteriorado

Por: Sandra Haces  
Cubano de a Pie

San Juan y Martínez, Pinar del Río, (ICLEP). Incomunicado se encuentran a más 3 km los habitantes del poblado "El Gacho", debido a las pésimas condiciones en que se encuentra el camino principal, imposibilitando la trasporte de alimentos y otras necesidades de vital importancia hacia la provincia cabecera de Pinar del Río.

Según Berta Irene Gonzales residente del lugar, en ella radican familias campesinas que integran la CPA "Niceto Pérez" (cooperativa de producción agropecuaria) y la CCS "Rigoberto Fuentes" (cooperativa de créditos y servicios). "aquí existen niños, personas de la tercera edad y profesionales que tienen que trasladarse hasta el municipio y la provincia para acudir a sus centros de trabajo, teniendo que inventar pues este se encuentra intransitable y cuando llueve se hace casi imposible trasladarse por este siendo la única vía de entrada y salida de esta comunidad".

Tanto el consejo popular de Campo Hermoso, delegado de la zona, presidentes de CDR, militantes del partido comunis-

ta y la dirección de ambas cooperativas conocen de este problema que agobian a todos los habitantes de esta comunidad y nada hacen al respecto. "en todas las reuniones que se realizan dónde están presentes todos estos protagonistas, se habla del arreglo del camino principal y todavía no aparece la solución, al contrario, todos los años se deteriora más", nos comentó la enfermera del médico de la familia Ailyn Puentes.

San Juan y Martínez es un municipio que alberga a los mejores productores del mundo de la hoja del tabaco, sector que genera grandes ganancias al estado cubano, ¿entonces porque estos campesinos tienen que vivir bajo estas condiciones de vida que denigran a cualquier ser humano? No existe excusa para no darle solución a este problema, solo existe la poca voluntad política para hacerlo. Cada día son más los que viven con la convicción que nada se hará mientras reine la mentira, el engaño y la corrupción expreso José Antonio Pérez presidente de la cooperativa.



Vía principal del poblado "El Gacho".

Foto: ICLEP



## La basura, un problema sin solución

Por: Berta Irene  
Cubano de a pie

San Juan y Martínez, Pinar del Río, (ICLEP). Continúa la falta de recogida de desechos sólidos por parte de la empresa de comunales del territorio, poniendo en peligro la vida de los ciudadanos y residentes del lugar por la transmisión de enfermedades que se agudiza cada día más. Los pobladores de la zona, han planteado sus quejas a las autoridades encargadas de la limpieza del área sin obtener una respuesta.

Una de las calles más céntricas de la capital Monte, se ve afectado constantemente, por el mal funcionamiento de la Empresa de Comunales que se demora más de 7 días en recoger la basura del lugar, provocando estos vertederos. Según Raúl Puentes vecino del Reparto El Laurel, al costado de la ESBU José de la Luz y Caballeros del municipio, cada mañana transitan por ahí cientos de niños para acudir a la escuela, algunos hurgan en la basura sin tener en cuenta el riesgo epidemiológico que pueden contraer

por exponerse a residuos que son hospederos de plagas y enfermedades foco contagiosas, que traen consigo varias enfermedades transmisibles.

A pesar de las tantas quejas que llegan a la dirección del gobierno municipal y secretaría del PCC nada se hace al respecto, el problema continúa y se agudiza cada día más. “ya no sabemos qué hacer, tendremos que acostumbrarnos a vivir entre la basura” comenta Yoel Suarez quien ha elevado la queja en muchas ocasiones. Por otra parte, los trabajadores de la Empresa plantean que ellos no tienen la culpa ya que el problema consiste en que no tienen los recursos necesarios para hacer el trabajo con la eficiencia requerida. “no tenemos todos los equipos necesarios y es mucha la basura que se acumula, la solución está en designar, aunque sea dos tractores más” nos explica Jaime Ortega trabajador de la empresa de comunales.



## Agua potable, un problema histórico

Por: Daudy Hermelos  
Cubano de a pie

San Juan y Martínez, Pinar del Río, (ICLEP). Los habitantes del consejo popular de Campo Hermoso, se preguntan ¿Cuánto tiempo necesita el gobierno municipal para arreglar la turbina que abastece de agua potable a más de 300 familias que llevan más de tres meses afectadas por este problema?

Ubicado en el municipio de San Juan y Martínez, Alberto Montpellier vecino de la zona nos cuenta “en este consejo popular existen tres turbinas eléctricas que se utilizan como regadío para más de 5 caballerías de tierra para el cultivo del tabaco, además le brindan servicio de agua potable a las propias familias campesinas sin tener en cuenta que su potabilidad no es más idónea, pero aun así se resuelve el problema del abasto de agua. Pero desde el año pasado una de estas turbinas se rompió y nunca tuvo arreglo, después por toda la carga de trabajo que tuvieron que asumir las otras dos, otro más colapso desde hace tres meses y ahora se está utilizando la única que queda, pero es de petróleo y solo presta servicio una hora en días alternos porque se-

gún la dirección municipal no hay combustible.

Este problema no solo ha afectado al abasto de agua potable, también muchos campesinos se han visto imposibilitados en sembrar algunos productos como: el maíz, habichuelas, pepino entre otros. “este año nos hemos visto imposibilitado a realizar algunas siembras y se contradice con el llamado que realizó la dirección de la ANAP a los campesinos de sembrar productos de ciclos cortos para contrarrestar las pérdidas que hubieron en la provincia después del paso del fenómeno atmosférico pues las intensas lluvias arrasaron con todo lo que había sembrado. Ahora el pueblo es quien sufre porque se puede observar en los mercados agropecuarios la falta de alimentos” afirma Reinaldo Rodríguez, campesino de la zona.



Foto: ICLEP  
Turbina del poblado Campo Hermoso

# CONOCE TUS DERECHOS

## Carta de las Naciones Unidas

### Arreglo pacífico de controversias

#### Artículo 45

A fin de que la Organización pueda tomar medidas militares urgentes, sus Miembros mantendrán contingentes de fuerzas aéreas nacionales inmediatamente disponibles para la ejecución combinada de una acción coercitiva internacional. La potencia y el grado de preparación de estos contingentes y los planes para su acción combinada serán determinados, dentro de los límites establecidos en el convenio o convenios

especiales de que trata el Artículo 43, por el Consejo de Seguridad con la ayuda del Comité de Estado Mayor.

#### Artículo 46

Los planes para el empleo de la fuerza armada serán hechos por el Consejo de Seguridad con la ayuda del Comité de Estado Mayor.

#### Artículo 47

1. Se establecerá un Comité de Estado Mayor para asesorar y asistir al Consejo de Seguridad en todas las cuestiones relativas a las necesidades militares del Consejo para el mantenimiento de la paz y la seguridad internacionales, al empleo y comando de las fuerzas puestas a su disposición, a la regulación de los armamentos y al posible desarme.

(Continuará)





## Sin parque de diversión

Por: Yusniel Pupo  
Cubano de a pie

San Juan y Martínez, Pinar del Río, (ICLEP). Deteriorado y en pésimo estado constructivo se encuentra el único parque de diversión infantil “Rafael Morales”, debido a la falta de mantenimiento que presentan sus equipos recreativos.

“El único parque se encuentra ubicado en la calle Francisco Rivera, existiendo un déficit de aparato pues solo cuentan con, la canal deslizadora y dos columpios, todos los demás están rotos, muchas veces he traído a mi niño de 5 años y tengo que hacer tremenda cola y esperar que los de adelante se aburran para que él pueda utilizar los únicos aparatos que hay en buen estado, a veces son más los malos ratos que paso por las

sanjuaneros. “ya casi nadie va a este parque porque los borrachos que andan en la noche lo cogen hasta para realizar sus necesidades, el mal olor a orine y heces fecales ya se hace insoportable y las autoridades hacen caso omiso a las quejas de los pobladores” explica María Fernández vecina de la localidad de las Delicias.

El municipio es la tierra del mejor tabaco del mundo, marcas reconocidas como el Hoyo de Monterrey se comercializan a precios muy elevados en el mercado internacional dejando buenos dividendos al estado cubano. “También muchos negocios privados han prosperado en este municipio y todos pagan



Parque de diversión infantil Rafael Morales.

perretas de mi niño , el no entiende y lo que quiere es divertirse” expresa Raichel Gonzales vecina de la zona.

Muchos padres han dejado de llevar a los niños a este parque, el lugar está casi siempre vacío, hace mucho que ha dejado de ser una atracción para los infantes

sus impuestos en tiempo y forma. Sin embargo, las autoridades sanjuaneras del poder popular no destinan un pequeño presupuesto para mantener dicho lugar en buen estado y asegurar una estancia agradable a los niños sanjuaneros que tienen muy pocas opciones recreativas, ultimó Fernández.



## Escases de Yagua para empacar tabaco

Por: Yordan Pupo  
Cubano de a pie

San Juan y Martínez, Pinar del Río, (ICLEP). La falta de yagua para la envoltura y empaque del tabaco continúa siendo una problemática para los campesinos productores vuelta bajeros, ya que imposibilita la venta de la hoja al único comprador del estado Cubano.

Tras la falta de yagua la empresa de acopio y beneficio del tabaco “Hermanos Saiz” en San Juan y Martínez ha tomado como medida entregar tela de chiclot a las escogidas para envolver las gavillas de tabaco para que los campesinos puedan realizar la venta a la UEB (unidad empresarial básica).

“Cada vez que comenzamos con la venta del tabaco al estado, nos tropezamos con el mismo problema de la falta de yaguas para empacarlo. Ahora están entregando mantas de tela de chiclot que es más fácil para empacar, pero le da menos frescura al tabaco, la yagua de la palma real es la materia prima idónea para empacar y a la hora de guardarlo en los almacenes se mantiene con mejor calidad” nos comenta Lázaro Gonzales un campesino de 80 años.

Por otra parte, las pocas yaguas que suministra la em-

presa son muy chiquitas y no tienen el tamaño adecuado, trayendo como consecuencias que los cosechadores pasan mucho trabajo para empacar el producto y muchas veces es casi imposible lograrlo. “Es increíble que estemos hablando del fruto de nuestra palma real, árbol nacional de nuestro país que siempre estuvo muy abundante en nuestros campos. Me cuentan algunos campesinos que antes del triunfo de la revolución los dueños de las vegas tenían la cultura de sembrar la Palma Real en los linderos de las vegas y nunca tuvieron este problema. Después llegaron la creación de las cooperativas y esta cultura se ha ido perdiendo. Nunca he visto promover por parte de nadie, la siembra de la Palma Real.” confesó Eduardo Capote González campesino de la Rigoberto Fuentes.

A pesar que este ha sido un tema bien discutido en las asambleas de las cooperativas por parte de los campesinos, la empresa de TabaCuba le ha sido imposible resolver el problema. Lo cierto es cada año que pasa se ven menos Palmas Reales en nuestros campos y cada día contamos con menos, viéndose reflejado las consecuencias de la mala administración.





Por: Rolando Pupo  
Cubano de a Pie

## El buen café de Luis

Luis Armando Cabrera Soler es uno de esos cubanos emprendedores que alegra el día a muchos pinareños con su buen Café Soler en las mañaneras pinareñas.

A las 3 de la mañana comienza el ajetreo de la preparación del néctar en el consultorio de la calle 27 de noviembre entre Maceo y Martí, donde vive junto a su esposa quien le ayuda a organizar los termos, maletas y arneses con los que prestará el servicio. Sin necesidad de pregonar, los clientes acuden a su encuentro. "El mejor pregón es la calidad" sentencia. "Cuando es un billete grande y no tengo cambio, doy el café de gratis. Es que así no pierdo dinero porque termino ganando clientes" comenta.

"Le puse luz a la gorra para que el cliente no tenga que caminar hasta un foco a la hora de comprar; pero

después encontré que me servía de promoción" continúa Luis; que comenzó el 25 de junio del 2013 vendiendo un termo de café y hoy quintuplica la producción.

Al abordar a Fernando quien es uno de sus clientes fijos ya que es chofer de taxis y se levanta bien temprano para tener una mejor jornada nos cuenta "Lo bueno de Luis es que mantiene una oferta muy variada, lo mismo un cortadito, capuchino y bombón". Aunque el "chocolate" refuerza el sabor a Café y el capuchino se apegan a los estándares tradicionales, el bombón (mezcla de leche condensada, chocolate y café) deja un agradable sabor en la boca.

"lo más difícil es conseguir la materia prima esperábamos recibir respuestas ambiguas pues es sabido que los monopolios estatales son los úni-

cos compradores legales del grano y para lograr ese control se apoyan en un entramado de leyes que han equiparado el tráfico de café a un delito común, pero yo vendo 100% café cosechado por mi familia, tenemos algunas matas sembradas en el solar de mi casa aprovechando cada pedacito de tierra para sembrar una mata de café y así me alcanza para todo el año, además de una parcela que poseo en Suñidero, municipio Minas de Matahambre" nos explica Luis muy tranquilo.

Ya a media mañana cuando termina de vender todos sus termos de café Luis se marcha a su casa para continuar sus labores en la preparación del café que ofrecerá al próximo día "para mí lo importante es que el cliente se sienta bien y cuando pruebe mi café

## La moringa no sustituye la carne vacuna

Por: Yamilis Valdés  
Cubano de a pie



El consumo de la carne de res sigue siendo una meta inalcanzable para la gran mayoría de los cubanos y muchos pagan años de prisión por la codiciada carne. Los cubanos aún se preguntan cuál es la verdadera causa del porque no pueden disfrutar de un alimento tan nutritivo. En Cuba desde que se empezó a sustituir la cría intensiva de ganado por la extensiva, la producción de carne y leche decreció cada año, siendo el pueblo el mayor perjudicado de este experimento.

La Oficina Nacional de Estadísticas e Información arroja que en el período de 2011 a 2016, en la provincia Pinar del Río, "cada año hay menos cabezas de ganado respecto al año anterior", hecho que califica de "comportamiento 'incomprensible', si

se tiene en cuenta que en ese mismo período fueron entregadas en usufructo para la ganadería, en este territorio, más de 24.400 hectáreas". Añade que en 2016 —aun cuando se consideró un año favorable en cuanto a las lluvias—, "se reportaron 2.516 muertes por desnutrición y 1.444 por accidentes, dos causas que a nivel internacional no se conciben como factores que afectan la masa ganadera".

Por otra parte, el incremento del hurto y sacrificio de ganado mayor, fenómeno al que el cubano se ha visto obligado a recurrir, aunque por ello tenga que ir 8 años a prisión ha sido un problema que las autoridades no han podido resolver y la cifra crece año tras año; un cuadro que no existía en la época anterior a 1959, cuando el productor tenía to-

da la libertad para disponer de sus animales, el consumo no estaba racionado, ni ocurría el sacrificio ilegal de forma generalizada. Ahora el país invierte cada año sumas millonarias para comprar en el exterior lo que se producía y se puede producir en Cuba, siendo aún muy insuficiente para calmar el hambre de la población.

El pueblo tiene que reconocer que las principales causas del porque no pueden disfrutar de tan importante alimento, fueron el rumbo a partir de 1959 hacia una economía centralizada y controlada por el estado. La estatización, el voluntarismo, la falta de libertades impuestas a la fuerza por un sistema que empuja y extermina los sueños de progreso de cualquiera sociedad.

## SOBRE EL IDIOMA

### Cuestiones de gramática: Adverbio

\* Existen algunos adjetivos que ejercen la función de adverbios, si en lugar de modificar un nombre o sustantivo modifica un verbo:

*Andar alegre.*

verbo: *andar*

adjetivo en función de adverbio: *alegre*

\* La palabra *medio* puede ser adverbio, adjetivo o sustantivo. Cuando está en función de adverbio es invariable en género y número:

*Está medio enferma. Están medio enfermas.*

*Está medio dormido. Están medio dormidos.*



## Pinar opina

- Me gustan las promociones, le dan oportunidad a las personas de conocer cosas.
- Es increíble el trabajo que ustedes hacen, que valor tienen ojala que todo el mundo lo tuviera.
- No se porque no autorizan ese periódicos ,tienen miedo a que el pueblo conozca la verdad.





## Inconformidad por pago de impuestos

Por: Orleans Ventos  
Cubano de a pie



San Juan y Martínez, Pinar del Río, (ICLEP). La nueva ley tributaria que entrará en vigor en enero del 2019, obliga a los campesinos que pertenecen a las cooperativas agropecuarias a pagar un impuesto según sus ingresos personales, esto ha traído gran descontento entre los que se dedican a vivir del duro trabajo del campo.

En reunión realizada en la tarde del lunes 23 del julio en la cooperativa "Rigoberto Fuentes" ubicada en la localidad de Campo Hermoso, las primeras palabras que desataron la inconformidad de los presentes fueron las del administrador Yosbanis Carradegua "esto es una ley nacional y ya no tiene marcha atrás, ahora lo que corres-

ponde es dar el paso al frente porque la revolución lo necesita" explicaba tratando de convencer a los presentes. Orlando Gonzales uno de los campesinos presentes manifestó no estar de acuerdo con la ley "nosotros los campesinos tenemos que pagar a la empresa de TABACUBA el 8.5 % de lo que hacemos en bruto cuando vendemos el tabaco al estado, después tenemos que pagar el carnet de la ANAP (Asociación Nacional de Agricultores Pequeños) también tenemos que pagar MTT (milicias de Tropas Territoriales) y ahora nos imponen a la fuerza pagar un impuesto a la ONAT de un salario que no nos alcanza para vivir ¿esto es justi-

cia social?" Preguntaba indignado.

"cuando nosotros vamos a iniciar la zafra de tabaco no contamos con los insumos necesarios para poder tener buenos rendimientos y así tener mejores ganancias, si el estado nos garantizara todo lo que nosotros necesitamos para realizar una buena zafra tabacalera como fertilizantes, insecticidas, fungicidas, combustibles, sistemas de riego eficientes y un crédito para poder comprar buenas maquinarias para garantizar una buena preparación de tierra, de esta forma nosotros tendríamos mejores ganancias y quizás podríamos contribuir a pagar un impuesto", resaltaba el campesino Agustín Caraballo.

## Familia abandonada

Por: Raichel Barrios  
Cubano de a pie



Pinar del Río, (ICLEP). Niurys madre de una adolescente de 17 años de edad que padece de una incapacidad mental, pendiente a una operación a corazón abierto clama por compasión, esta viven un bohío de guano de 8 metros cuadrados, con piso de tierra, sin baño ni cocina y mucho menos agua potable, ha llevado su caso a todas las instancias sin recibir una respuesta positiva a su situación.

A Niurys, le preocupa las condiciones en las que está viviendo su hija Rosmery Ramos Pérez le pueda afectar seriamente su vida debido a su cardiopatía pues esta ha sido intervenida quirúrgicamente en la especialidad de ortopedia 11 veces, padece de la enfermedad baroquino. En el año 2012 este caso fue presentado ante la Asamblea Provincial del Poder Popular En ese entonces se le construyó una facilidad temporal con las paredes de asbesto cemento, en la cual viven 4 personas Niurys, Rosmery, su hermano de 12 años y su papá.

El gobierno de la provincia le prometió que en 6 meses le construiría una vivienda digna; hoy 3 años después continúan viviendo en un temporal con condiciones pésimas para el normal desarrollo de la adolescente. La señora Niury no trabaja puesto que tiene que atender a su hija la cual no recibe ningún tipo de pensión, su padre trabaja en el campo por lo que su salario es muy bajo 250.00 pesos (cup) moneda nacional, no alcanzándole para comprar los alimentos y mucho menos el medicamento que requiere la niña. Teniendo que utilizar tela de tapar tabaco para taparse.



Foto: ICLEP

Vivienda de la afectada Niurys

## ¿Aún existe la discriminación?

Por: Alexander Sánchez  
Cubano de a pie



Guane, Pinar del Río, (ICLEP). Sufre discriminación joven homosexual por parte de muchos sectores de la población, Michael Villanueva más conocida como "la Jimagua" vive en malas condiciones a pesar de haberse quejado a varias instituciones, y ni siquiera ser atendido, a pesar de los cambios que se avecinan en la nueva constitución cubana.

Algunas instituciones del estado le han dado la espalda por el simple hecho de ser homosexual "yo vivo en un bohío que poco falta para que se me caiga

encima, le he pedido ayuda al gobierno municipal en mi municipio y ni caso me han hecho, allí no tienen en cuenta a personas como nosotros, cada vez que he acudido para plantear mi problema nunca tienen tiempo y otras veces escriben en un papel y ojos que te vieron venir, aquí estoy todavía viviendo en estas condiciones", nos explica.

Cuando le preguntamos sobre la nueva ley en el anteproyecto de la nueva constitución nos explica con mucha nostalgia "a decir verdad siento un poco de alegría y pena a la vez, ya que muchos jóvenes como yo han sido discriminados a través de la historia por el simple hecho de llevar una mujer dentro de un cuerpo de hombre porque



Michael Villanueva en su humilde morada

es así como nos sentimos todos aquellos que nacimos con esta preferencia sexual".

Mientras tanto "la Jimagua" como todos la conocen continua en su dura lucha de tener una vida más decorosa entre tantos problemas que agobian no solo a los homosexuales sino también a muchas familias que como el no tienen un techo seguro donde vivir.



## El bloqueo siempre es el culpable

Por: Yudeisy García  
Cubano de a pie

Pinar del Río, (ICLEP). Ada Ibis Trujillo Paulín, de 49 años, madre soltera tuvo que abandonar su trabajo de maestra primaria, por las condiciones de su vivienda y la situación de salud de su hijo menor de edad, la cual ha estado por años obligada a convivir en críticas condiciones, sin ayuda ni amparo de las instituciones encargadas para estos casos.

luna les da por la noche. Ellos viven en un pequeño espacio de cuatro por cuatro metros cuadrados con muchas inseguridades, ubicado en el Km 89 de la Carretera Central en Montequín, detrás de la Escuela del Partido Comunista de Cuba y al lado del Consultorio Médico No. 75; lo que implica que no pasan desapercibidos a las autoridades.

Su casa resultó declarada como derrumbe total por la Comisión del Gobierno y la Dirección de la Vivienda en el municipio Pinar del Río en el año 2002, hoy viven en un grado extremo de desgracia viendo cómo se deteriora día tras día su choza, peligrando sus vidas dentro de ese lugar que por necesidad y obligación tienen que habitarlo, aunque saben que están corriendo un gran riesgo. No tiene condiciones sanitarias, ni servicio de agua potable, la cubierta y las paredes están con parches en pésimas condiciones, con peligro de derrumbe, cuando llueve se mojan todas sus pertenencias, el piso está en precarias condiciones, todo lleno de huecos.



Vivienda de Ada Ibis Trujillo Paulín.

Su hijo es alérgico, padece de amigdalitis y adenoides, se enferma con mucha frecuencia, debido a las condiciones de vida que no son ni regulares, en particular es alérgico al polvo y sin contar que la luz de la

Refiere que nadie ha tomado en consideración los años que ha trabajado en el Ministerio de Educación como maestra y mucho menos de la forma en que se le ha destruido su vida y la de su hijo; quizás cuando el imperialismo le devuelva a Cuba los miles de millones que le debe por los daños causados por el "embargo", el régimen pueda ayudarla a salir de tal situación, mientras tanto solo le queda esperar un futuro que no le llega.

## Nacionales

### de Luna en Europa hoy se podrá volver a presenciar la Luna roja Después de dos años sin eclipses totales

El eclipse lunar más largo del siglo XXI, con una totalidad de 102 minutos, se podrá observar esta noche y el Instituto de Astrofísica de Canarias (IAC, en el archipiélago español en el Atlántico) lo transmitirá en directo desde Namibia a través del canal sky-live.tv. La retransmisión en directo de este eclipse total de Luna se realizará con la colaboración del proyecto europeo STARS4ALL y del Observatorio de altas energías HESS, informó hoy el IAC por medio de un comunicado.



EDH/ Gerson Sánchez  
Por EFE

### La Habana acusa a EEUU de 'obstaculizar' cumplimiento de acuerdos migratorios

El régimen cubano acusó este lunes a Washington de poner "obstáculos" al acceso de sus ciudadanos a EEUU e impiden cumplir el compromiso de otorgar 20.000 visados anuales a cubanos.



El director de temas bilaterales con EEUU del MIN-REX, Yuri Gala, se quejó que la Administración Trump "ha creado obstáculos para el cumplimiento de sus obligaciones, específicamente en lo concerniente al otorgamiento de las 20.000 visas de migrantes anualmente".

## Internacionales

### Trump celebra "asombroso" dato de crecimiento del 4,1 % en segundo trimestre

El presidente, Donald Trump, celebró hoy el "asombroso" crecimiento económico del 4,1 % anual, alcanzado en el país en el segundo trimestre, el mayor en cuatro años, y aseguró será "mucho más alta" en el futuro "A medida que los acuerdos comerciales se logran uno a uno, vamos a ir con cifras mucho más altas, y estas son cifras asombrosas", afirmó Trump en una comparecencia en la Casa Blanca tras conocer el dato de evolución del producto interior bruto (PIB) en el segundo trimestre del año.



Trump celebra "asombroso" dato de crecimiento del 4,1 % en segundo trimestre 28 de julio, 2018

### Los medios digitales también enfrentan escollos y denuncian bloqueos a sus portales.

#### Maduro con el control casi absoluto de la prensa; sólo sobrevive "El Nacional"



Casi tres cuartas partes de los periódicos de Venezuela han cerrado durante los cinco años de recesión que vive la otrora rica nación petrolera, según la asociación nacional de periodistas, lo que deja a El Nacional como el último diario nacional independiente.

Los observatorios de prensa advierten que la libertad de los medios disminuyó durante el último año, cuando el presidente Nicolás Maduro enfrentó protestas y se encaminó a ganar en mayo pasado un nuevo mandato de seis años en elecciones boicoteadas por la oposición. De acuerdo con Reporteros sin Fronteras, Venezuela cayó 6 lugares en el índice de libertad de prensa mundial y se ubica en el lugar 143 entre los 180 países reportados.



# Promociones



Vendo mueble esquinero, con los adornos incluido. Contactar con María Julia en Calle 4<sup>ta</sup> # 32, Reparto Hermanos Cruz.

Se vende set de porcelana china.



Contactar con Olga en Calle Retiro # 516, de 5:00 PM en adelante, de viernes a domingo

## Arte para Papá



Salón del Artesano: Calle Virtudes e/ Martí y Colón



Artesanía Manual con Madera Hacemos todos los Instrumentos Musicales en Miniatura o en Tamaño Natural Usted tiene la elección. Calle Los Pinos Final, Edif. 29, Apto. B-6

Taller de Mariana Arreglos Florales (Naturaleza Muerta)



Nos puede encontrar en: A l a m e d a 1 6 6 , e / Acueducto y Volcán. Pinar del Río

## Calzado Artesanal



De 10:00 am a 5:00 pm  
Calle : Martí e/ Isabel la Católica y Maceo, No. 347. Pinar del Río

Puede adquirir "Panorama Pinareño", la distribución es totalmente gratis.

### Consejo de Redacción

Director: Dagoberto Martínez

Redactora -Editor: Eliosbel Garriga

Email: Dagobertomaria64@gmail.com ; Móvil: +53 56701625

Dirección de la sede: Rafael Morales # 163 /Sol y Virtudes, Altos de La Estrella Roja, Apto 5, Pinar del Rio.

Periodistas: , Yamila Díaz, Sandra Haces, Yordan Pupo ,Berta Irene, Daudy Hermelos, Yusniel Pupo, Yamilis Valdés ,Rolando Pupo , Orleans Ventos, Raichel Barrios, Alexander Sánchez, Yudeisy García.

### Dirección ejecutiva en Cuba

Teléfonos

Drt. ejecutivo: Alberto Corzo Corzo \_\_\_\_\_ 54559398

Drt. administrativo y de M+E: Alberto Castaño Echenique \_\_\_\_\_

Drt. de capacitación: Pedro Luis Hernández Hernández \_\_\_\_\_ 54843711

### Dirección general en E.U

Drt. general: Normando Hernández González

Drt. administrativo: Ervin Ibarra

Email del instituto: institutocubano@gmail.com

